

DIARIO

DE PALMA

del miércoles 1 de

abril de 1812.



Santa Maria Egipciaca, y San Venancio obispo.

Anima.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
7 de la mañana.	12 grad.	28 p. 2 l.	S. nublado.
12 del día.	13 grad.	28 p. 2 l.	S. nubecillas.
5 de la tarde.	12 grad.	28 p. 2 l.	Idem.

PALMA.

Pablo Franch maestro de primeras letras y aritmética, profesor de latinidad, retórica y poesía, exâminador de los maestros de *primera educacion* en el principado de Cataluña, ha abierto escuela pública en la casa núm. 35 de la calle del *Born de Santa Clara*. En ella se enseña gradualmente quanto un hombre ingenuo debe aprender en su primera edad, hasta ponerse en disposicion de emprender con utilidad y lustre la carrera literaria, ó qualquier otra á que le atrayga su destino, ó le destine su vocacion.

Una oportuna aplicacion y progresivo exercicio de las facultades intelectuales en los niños desde la primera edad producen el tempestivo y feliz desarrollo de sus potencias, que los dispone y habilita para recibir con facilidad una brillante educacion cristiana, civil y literaria. El hombre en los primeros asomos de su razon es naturalmente docilísimo: observa y aprehende con facili-

dad ; pero no con exâctitud ni discernimiento. La multiplicidad de objetos que le presenta el mundo , que empieza á bruxulear, se insinuan en su aprehension , y como no la hallan preocupada, facilmente la señorean , la dominan , y aun se entronizan en ella hasta abalanzar y fixar el juicio. Este decidido á favor de las primeras persuasiones desprecia y aun se resiste por largo tiempo á los esfuerzos que se dirigen á desvanecerlas , y crece con los dias la dificultad de enderezar , corregir ó mejorar las ideas que haya recibido torcidas, equivocadas ó imperfectas. Si bien los años, trato civil y experiencia rectifican las ideas recibidas en la niñez, particularmente en aquellos sujetos á quienes sus comodidades, relaciones , enlaces , proporcion ó ambicion de destinos impelen y precisan á recibir alguna cultura en la pubertad ó en la juventud; sin embargo pocos de estos pueden disimular enteramente los descuidos y errores que padeció su primera educacion. Es harto comun ver á muchos que no logran aun vencer la indolencia , inmovilidad , torpeza y estupidez en que la inercia de los primeros años fixó su entendimiento.

Así es que para dar á los niños una lustrosa educacion no se puede perder un instante en la cultura de sus talentos. La instruccion literaria , dice el mas juicioso é insigne maestro español (Quintiliano) , debe caminar con paso igual á la de las costumbres : un muchacho debe empezar á instruirse desde que empieza á hablar. Entonces principalmente se le ha de formar la perfecta pronunciacion , dirigir sus acciones , observar sus pasiones naciendes y conducir las á objetos útiles , habituar el entendimiento á un exercicio proporcionado á las especies que vaya recibiendo , y encaminarle á concebir con discernimiento , juzgar con reflexion , discurrir con conocimiento y combinacion , expresarse con claridad , soltura , pureza y exâctitud.....

Mas para dar con acierto á las tiernas potencias de la primera edad el útil movimiento de que son susceptibles , se necesita un tacto fino y delicado , una perspicaz y perenne observacion , y un conocimiento poco vulgar de las infinitamente diversas inflexiones á que naturalmente está sujeto el corazon del hombre en la crítica época en que abre las puertas de su aprehension.

Por esto la sabia Grecia , á la que no se puede negar la gloria de haberse distinguido entre todas las naciones del mundo en la atencion y cuidado en la educacion de sus hijos , solo echaba mano de los profesores mas célebres de aquellos tiempos para ense-

ñarles hasta los primeros rudimentos de las letras. Los Platones, los Aristóteles, los Hippias, los Protágoras, los Isócrates, los Carneades, los Diógenes, los Plutarcos..... esos grandes hombres cuyos nombres inmortales pronunciamos todavía y oímos con respeto y veneración, estos solos merecieron la confianza pública para la educación de la juventud griega, y gran parte de la romana.

Franch dista mucho de gloriarse, y aun de dar entrada á la menor tentación de persuadirse que tiene en sí alguna qualidad equivalente ó comparable al eminente mérito de aquellos insignes maestros; pero se siente con alguna suficiencia y valor para sacar la pública educación del estado de decadencia y abatimiento á que la ha precipitado la intrusión de tantos profesores ineptos que sin haber dado ningun paso en ninguna carrera análoga á esta profesion, sin autoridad, ni méritos para conseguirla legítimamente, se han abrogado ese honorífico título con escandalosa contravención á las sábias disposiciones y órdenes del Gobierno supremo, y con gravísimo é irreparable perjuicio de la juventud española. Una brillante carrera literaria emprendida en sazón y oportunidad, proseguida con constancia y aplauso, premiada públicamente con repetidos actos literarios, y sellada con dos públicas oposiciones, una de predicación y otra de latinidad y acento en la Sta. Iglesia Catedral de Barcelona; el brillante testimonio, único en su clase, de su idoneidad que, en mérito de los rigurosos exámenes que sufrió, le libraron las autoridades constituidas al intento, para conseguir del Gobierno supremo el privilegio ilimitado que le autoriza para el ejercicio de su noble profesion; el ejercicio de esta por espacio de 18 años en la cultísima é ilustrada capital del principado de Cataluña con pública aceptación, aplauso y reputación singular, demostrada por el numerosísimo y brillante concurso de alumnos que ha tenido el honor de disponer, dirigir y habilitar para el cabal desempeño de las funciones de la respectiva carrera y estado á que los han conducido sus diversos destinos, le elevan al mas alto grado de confianza de que sus desvelos serán mas que vulgarmente útiles á los jóvenes cuya educación se le confie.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Cartagena en 7 dias, la urca de S. M. B. al mando del comandante Luncen Ware, con pertrechos y 100 hombres de tropa para esta plaza.

De Ipsara en 35 dias, el capitan Andrea Amuri, otomano, fragata Neptuno, con 6000 quarteras de trigo.

De Porto-Especie en 40 dias, el capitan Demetrio, otomano, polacra S. Nicolas, con 4500 quarteras de trigo.

De Mesina en 16 dias, el capitan Paroyoti Botasi, con 5500 quarteras de trigo.

De Idra en 53 dias, el capitan Geovanus, otomano, polacra Ana, con 4500 quarteras de trigo.

De Vilanova en 5 dias, el capitan Agustin Goitisoló, bizcaino, queche-marin Santiago, con un pasajero, vino, aguardiente y aceyte.

Dieta. Arroz á 4^q la libra, en la plaza; y trigo á 53^q 8 ds. la varchilla, en Sto. Domingo, y empiezan hoy.

Avisos. El capitan Mariano Ferre, ibizenco, que lo es del xabeque la Soledad, de porte 1000 quintales, armado de 2 cañones, sale el domingo próximo para Cálleri en Cerdeña: quien quiera cargar algun género acuda á casa de D. Joaquin Sans, calle del Sol, número 37, para tratar del flete.

Mañana juéves se despacha la correspondencia para Mahon.

Juan Lapiedra, maestro botillero de la ciudad de Valencia, ha establecido su casa en esta de Palma calle de la Portería de Santo Domingo, número 48: en ella encontrarán los sugetos que le quieran honrar, café, licores y helados de toda clase, y todo lo perteneciente á su oficio, junto con el mayor aseo, limpieza y prontitud en la servidumbre.

Ventas. En la calle del meson de *sa Estela*, en el primer piso de casa de Seguí, se ha abierto un almacén en el que hay para vender espejos grandes con sus mesas de muy buen gusto: idem medianos: arañas de cristal de 4, 6, 8 y hasta 24 luces del estilo mas moderno y exquisito: tocadores para señoras grandes y pequeños: un primoroso ramillete de alabastro y varios otros muebles de moda.

Quien quiera comprar sillas, mesas y otros varios muebles de casa, acuda á la calle de San Miguel, número 9, casa de los Diezmos.

Teatro. Hoy se representa por la compañía cómica la comedia titulada: *La mas heroica piedad mas noblemente pagada*, y *Elector de Saxonia*, tonadilla, bayle y saynete.